

La pragmatique

- La pragmatique, du grec *Pragma*, action, accomplissement.

- C'est une discipline qui s'est imposée comme une branche des sciences du langage. Elle ne s'intéresse pas au système de la langue mais à **l'usage du langage** dans la communication.

- Le terme pragmatique a été utilisé pour la première fois en 1938 par le philosophe américain **Charles Morris** en distinguant au sein de la sémiotique, la science des signes, trois branches qui traitent du langage :

La **syntaxe** (qui traite de la relation entre les signes), la **sémantique** (qui traite de la signification) et la **pragmatique** (qui traite de la relation entre les signes et leurs utilisateurs).

Pour lui, « la pragmatique se limitait à l'étude de première et deuxième personnes et à celle des adverbess de lieu et de temps (*ici et maintenant*), toutes expressions qui tirent leur signification de données partiellement extérieures au langage lui-même, c'est-à-dire de la situation dans laquelle la communication se produit »¹.

Cependant, ce sont les travaux des philosophes du langage, notamment deux séries de conférences présentées à l'université d'Harvard dans le cadre des *William James Lectures* respectivement par **John Langshaw Austin** en 1955 et **Paul Herbert Grice** en 1967 qui marquent le début de cette discipline.

Dans la 1^{ère} série, John Austin défend l'existence d'une **fonction actionnelle** du langage en plus de la fonction descriptive. Il introduit la notion d'**acte de langage**.

Dans la deuxième série, par contre, Paul Grice a introduit la notion des **implicatures conversationnelles**, renvoyant aux contenus exprimés indirectement, implicites.

¹ Reboul, Anne & Moeshler, Jacques, 1998, *La pragmatique aujourd'hui*, Le Seuil.

